

# PretorIA: El sistema de IA de la Corte Constitucional de Colombia



**PretorIA, la tecnología que incorpora la Inteligencia Artificial a la Corte Constitucional. Este documento contiene Información extraída de diversas fuentes, mencionadas al final de la presentación.**

**Comparte: David Vanegas González  
Magistrado Sala de Decisión Penal  
Desde Santa Marta, Colombia.**

La inteligencia artificial - IA - no es una novedad en la prestación del servicio de administración de Justicia en Colombia. Una muestra muy clara de ello es PretorIA, el sistema de inteligencia artificial que se usa en la Corte Constitucional, como lo veremos a continuación.

Reiteremos: PretorIA es un sistema de inteligencia artificial que la Corte Constitucional de Colombia utiliza para mejorar el proceso de selección de casos de tutela judicial.

PretorIA ayuda a la Corte a analizar, procesar y estructurar las sentencias de tutela, lo que permite que se haga de manera más eficiente y en menos tiempo.

Pretorla es una herramienta que contribuye a modernizar la selección de tutelas que llegan a la Corte Constitucional. La Corte Constitucional utiliza la jurisprudencia que se establece a partir de los casos de tutela judicial para fijar sus decisiones.

De acuerdo con un análisis efectuado por Dejusticia en 2021, se debe precisar que todas las tutelas del país llegan a la Corte Constitucional para su eventual revisión. Esto implica un largo proceso para los funcionarios encargados de seleccionar los casos que la Corte revisará con el fin de emitir una sentencia.

Hay una cifra, acota Dejusticia, que ayuda a tener una dimensión de este trabajo: en 2019 llegaron más de 620.000 tutelas a la Corte, casi 1.700 al día. Pretor1A no busca reemplazar tarea humana sino facilitarla al hacer un primer análisis de las sentencias de tutela para entregarle información más procesada a quienes se encargan de identificar cuáles ameritan ser seleccionadas.

Explica Dejusticia, que esto lo hace a través de cuatro funciones:

- 1) La primera y principal es clasificar las sentencias de tutela de los jueces de instancia según las categorías establecidas por la Corte.
- 2) Con esa clasificación, el usuario puede buscar en los expedientes la información de interés para el proceso de selección,
- 3) hacer resúmenes no narrativos sobre las categorías detectadas y
- 4) finalmente generar información estadística sobre el uso de la tutela en el país.

Según *Ámbito Jurídico*, de la reconocida editorial colombiana LEGIS, estas son las características de Pretoria:

La plataforma, cuyo nombre se inspira en el auxiliar de la justicia romana 'Pretor', podrá agrupar, analizar y clasificar información de las más de 2.500 sentencias diarias que recibe la Corte, organizándolas por casos similares y criterios priorizados por la corporación, para que esta pueda identificar los casos más relevantes en su función de fortalecer el precedente judicial y garantizar en última instancia la justicia material.

PretorIA, según sus desarrolladores, modernizará y revolucionará el proceso de selección de expedientes a través de tres funciones: I. Búsqueda, que permite ubicar información de interés para la selección de las sentencias. II. Categorización, según criterios relevantes para el alto tribunal.

III. Y, finalmente, en lo relacionado con lo estadístico, se producirán líneas de tiempo y gráficos para tener una visión holística e integral sobre la tutela.

Como hemos podido advertir, luego de los datos acabados de citar, es evidente que la administración de justicia en Colombia no ha sido ajena a los desarrollos tecnológicos. Y sin demeritar las opiniones y las críticas que se puedan hacer al respecto, cuando la IA se use dentro de los linderos de la ética y el respeto por el principio del juez natural, ese uso repercutirá favorablemente en los tiempos procesales.

Es noticia conocida ampliamente que la Corte Constitucional mediante la reciente sentencia T 323-24 determinó que el uso de la IA ChatGPT por un juez laboral de Cartagena, no implicó violación alguna debido proceso, en el contexto de la motivación judicial.

Concretamente la Corte sostuvo que no se configuró una causal de invalidez de lo actuado, pues el uso de ChatGPT en el caso sometido a estudio no comportó una usurpación de la función de administración de justicia a cargo de la autoridad judicial competente.

Temas como los acabados de exponer, los abordo con mayor profundidad en mi libro "EL USO DE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL EN LAS DECISIONES JUDICIALES, El Chat Generativo Preentrenado Transformador - ChatGPT- en la Sentencia T-323 de 2024" publicado por Ediciones Nueva Jurídica, con sede en Bogotá, Colombia.

# **EL USO DE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL EN LAS DECISIONES JUDICIALES**

**El Chat Generativo Preentrenado Transformador  
–ChatGPT– en la Sentencia T-323 de 2024 de  
la Corte Constitucional de Colombia**

**1º Edición**



## **CAPÍTULO I**

# **DIÁLOGO CON JUAN MANUEL PADILLA GARCÍA, EL JUEZ COLOMBIANO PIONERO EN EL USO DE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL EN LA ELABORACIÓN DE DECISIONES JUDICIALES**

..... 41

### **CAPÍTULO III**

## **LOS ASPECTOS MÁS RELEVANTES DE LA SENTENCIA T- 323 DE 2024, RELACIONADOS CON LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL**

1. SERVICIO PROCESAL EN EL SISTEMA JURÍDICO

## CAPÍTULO IV

1. REGULACIÓN DE LA IA EN COLOMBIA DESDE LAS PERSPECTIVAS DE LEGE LATA Y DE LEGE FERENDA 255
2. ANÁLISIS DESDE EL DERECHO VIGENTE – DE LEGE LATA - QUE SIRVE DE SUSTENTO A LA IMPLEMENTACIÓN DE LA IA EN COLOMBIA..... 257

**CAPÍTULO V**  
**FILOSOFÍA E INTELIGENCIA ARTIFICIAL**

..... 321

DAVID  
VANE GAS  
GONZÁLEZ

EL USO DE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL  
EN LAS DECISIONES JUDICIALES

EDICIONES  
NUEVA JURÍDICA

DAVID VANE GAS GONZÁLEZ

# AI

EL USO DE  
LA INTELIGENCIA  
ARTIFICIAL  
EN LAS  
DECISIONES  
JUDICIALES

EL CHAT  
Generativo  
Preentrenado  
Transformador  
-ChatGPT-  
en la Sentencia  
T-323 de 2024  
Corte Constitucional  
de Colombia



EDICIONES NUEVA JURÍDICA

11:16 a. m. ✓✓

**Comparto,  
con toda amabilidad,  
David Vanegas González  
Magistrado Sala de Decidion Penal,  
Desde Santa Marta,  
La Bahía más linda de América.**



## Fuentes sobre PretorIA

Dejusticia: Conoce nuestra investigación sobre PretorIA, la tecnología que incorpora la Inteligencia Artificial a la Corte Constitucional - Dejusticia.

Ámbito Jurídico:

[ambitojuridico.com/noticias/te...](https://ambitojuridico.com/noticias/te...)